

La Provincia de Tarragona

DIARIO POLITICO

Año I

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
CALLE FORTUNY, NÚM. 4, 1.º

Tarragona: domingo 2 de Abril de 1899

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
En Tarragona trimestre. 5 pesetas.
Fuera de la capital trimestre. 6 id.
Número suelto 10 céntimos.

N.º 15

Pago adelantado

NUESTROS CANDIDATOS

Satisfechos pueden estar los electores del distrito de Tortosa por la acertada designación de candidato hecha, por el partido de Unión Conservadora, en la personalidad de

D. ISIDRO GASSOL Y CIVIT

No podrá, de fijo, nuestra torpe pluma ensalzar los méritos ni encomiar debidamente las excelentes cualidades que reúne el candidato que nos ocupa, pues, su vida ha sido una continua serie de trabajos dirigidos todos a procurar el bien del país, con sus incesantes desvelos para lograr el desarrollo de toda clase de productos y manufacturas del reino.

Sólo así se concibe que á sus cualidades de cumplido caballero, trabajador incansable, amigo leal amante de su tierra, noble de corazón, rico, espléndido y afable, haya podido asociar los títulos de propietario y agricultor que su posición envuelve, y los de Presidente de la Sección de Comercio de la Cámara de Comercio de Barcelona; Vice-Presidente de la Asamblea de las Cámaras de Comercio de Zaragoza é individuo de la Junta permanente de la misma; Sócio del Instituto Catalán Agrícola de San Isidro y de la Cámara Agrícola de Tortosa y su comarca, cargos todos estos conquistados en la verdadera lid del trabajo y laboriosidad, en los que viene luchando desde su juventud.

El haberse dedicado por espacio de tantos años al desarrollo del comercio español en general, lo hace figurar á la cabeza de los que en España han contribuido más al desenvolvimiento de la exportación para América y Oceanía.

Sus vastísimas relaciones han hecho sea su nombre conocido en toda la Península, y seguramente no existe en ella población ó centro agrícola ó comercial que no utilice sus servicios, ocurriendo lo propio con las posesiones que en América acaba España de perder y con las que perdió á principios de siglo.

En Inglaterra, Francia y Alemania, el nombre del señor Gassol es tan conocido por el alto Comercio y Banca como lo es en España. Sus relaciones comerciales con Turquía, Bulgaria y Hon-Kong (China), dan el complemento de lo que ha sido la laboriosidad del candidato que el partido de Unión Conservadora presenta por Tortosa.

Más de cincuenta empleados de todas clases y categorías en su casa, dan idea exacta de lo que ha sido, figurando como paladín de la exportación de los productos españoles.

El señor Gassol, jamás militó en política, y sólo á los reiterados ruegos de sus numerosos amigos, quienes no ha podido desatender desairándoles, se presenta candidato para la Diputación á Cortes con carácter de adicto á los principios regeneradores sustentados por nuestro ilustre jefe, el Excelentísimo señor don Francisco Silvea, no moviendo, al señor Gassol, otro fin ni objeto que el de procurar el bien de nuestro país y aportar fuerzas al gobierno actual para llegar á la consecución de la obra grande emprendida por el partido de Unión Conservadora.

El señor Gassol, no irá á las Cortes á distraer sus ocios con las pequenezas de la política menuda, puesto que sus múltiples ocupa-

ciones no le permiten tenerlos; irá á las Cortes á continuar la labor emprendida y que tan alto á colocado su nombre y defenderá siempre con verdadero ahinco los intereses generales de la provincia.

Por eso, no hemos dudado un momento que los electores del distrito de Tortosa responderán todos á la designación hecha por nuestro partido, augurando un brillante triunfo al señor Gassol, al soldado infatigable en la protección de los intereses del país.

HORAS DE LUZ

No hace muchos días, los partidos políticos de oposición y la prensa que sigue sus inspiraciones, quejábanse de que el país no respondía con un extraordinario movimiento de opinión á la amenaza que, según ellos, representaba para la libertad y las conquistas democráticas el triunfo del criterio conservador.

Achacaban esta atonía del sentimiento público á la preocupación general por los pasados desastres, pero con la esperanza de encontrar pronto motivo para aguardar de España un supremo esfuerzo contra todo lo existente.

Labor emprendida por los periódicos republicanos y sostenida y secundada por los elementos discolos de nuestra política, tendía, como primer objetivo, á comprometer en esa aspiración al partido fusionista, al objeto de que la amenaza surtiera más rápidos efectos y sus ambiciones se vieran por el éxito coronadas.

Hoy, sin embargo, viendo como la intenciona no ha producido los efectos apetecidos, y como tampoco los produjera la narración fantástica de sucesos inventados por el desequilibrado magín de gentes poco escrupulosas, caen del burro, como dicen por ahí y declaran que la opinión no está para gastar sus fuerzas en empresas de baldíos provechos. Aseguran, sin embargo, que al partido conservador, fáltale apoyo en el país, y no se atreven á reconocer como jamás partido político alguno en nuestra patria mostró confianza en la opinión igual á la tenida por nuestro partido y nuestros hombres.

La calumnia, la envidia y el insulto, han sido las armas que contra nosotros se esgrimieron sin respetos de ninguna especie y sin consideración de ninguna clase; y el insulto, la envidia y la calumnia, fomentaron y sostuvieron aquella campaña de odio y de difamación.

A todo eso contestaron nuestros amigos con actos, aplaudidos estrepitosamente por el país y con determinaciones gubernamentales, cuya justicia todo el mundo reconoce y cuya sinceridad todo el mundo alaba.

En poder de nuestros enemigos están todos los resortes de la influencia oficial, porque el gobierno conservador ofreció ir á la lucha sin atropellos y sin mudanzas en el personal burocrático y en los organismos derivados de la administración; al capítulo de imprevistos de los presupuestos municipales no habrá, por esta vez, que cargar gastos de viajes á la capital de la provincia, porque los alcaldes y secretarios vivirán tranquilos y sossegados en sus aldeas y pueblos respectivos; y ni las oficinas de correos ni los despachos de los gobiernos civiles serán lugares destinados á cazar los secretos del enemigo y á fomentar y satisfacer las aspiraciones y los deseos del amigo y del correligionario, como tantas veces sucedió. Y si esto sucede,

si además el poder judicial es respetado y sostenido en su independencia y apartamiento de las luchas ¿qué razón queda á los gritos de nuestros enemigos, qué motivo á sus quejas, qué fundamento á sus ataques?

Quisiéramos nosotros, quisiera España toda para su bien, que igual conducta hubiérase por ellos seguido, que igual proceder hubieran sustentado y hubieran mantenido igual criterio siempre que en sus manos estuvo la dirección de los destinos públicos; y no tendríamos que lamentar hoy la baja condición de nuestras costumbres políticas, y no tendríamos que sufrir los graves daños que supone para la opinión la falta de un criterio seguro en sus pensamientos y en su modo de proceder.

Culpables de este contratiempo son los que nos atacan; culpables los que nos combaten con pasión y sin motivo, no el partido de Unión Conservadora que ha vivido y vive en un ambiente de generosos esfuerzos por la moralidad y la justicia. Y en ese ambiente de justicia y de moralidad ha de vivir y desarrollarse, mal que le pese, todo el que pretenda algún influjo en el país y de veras quiera su regeneración y su prosperidad.

La situación de la patria demanda otra cosa que proyectos sin finalidad práctica y que estériles lamentaciones de soñadores ó de ilusos; requiere que se ataque con valentía su mal y que se procure con urgencia remedio á su situación, pide que la oiga, que se la atienda, que se la considere en sus aspiraciones y en sus deseos, que se la respete y no se la burle como hasta hoy sucedió, y todos estamos en la obligación de seguir los derroteros que conducen á ese fin.

Las Cortes próximas serán una representación legítima de las aspiraciones de todos, porque el criterio de todos será respetado y todos intervendrán en su formación.

Pues bien. Cuando las Cortes se reúnan, hora será de demandar solución para todos los problemas pendientes. Hasta entonces, contentémonos con salvar alborozados y satisfechos, las horas de luz que se esperan á nuestra patria, y tengamos fé en el porvenir.

¿Quién será el Papa futuro?

Variación de la política del Vaticano

La *Stampa* de Turin, publica con el precedente título una interesante carta de su corresponsal en Roma, de la cual traducimos los párrafos siguientes:

«Varios son los nombres de cardenales que aparentemente, al menos, están en condiciones de obtener los sufragios del Sacro Colegio cuando llegue el caso, desgraciadamente próximo, de una elección de nuevo Pontífice.

Uno de estos nombres es el del cardenal Luigi Oreglia de Santo Stefano, piemontés, agregado á la Curia papal. Tiene setenta años.

En muchas ocasiones semejantes á la que motiva la información, se há mostrado intransigente, pues sus principios se fundan en la sincera convicción de que es imposible al Papado vivir en las condiciones actuales, en una Roma que no es del Papa y que todo lo fiscaliza.

Hay quien cree, sin embargo, que el cardenal Oreglia es menos hostil á Italia de lo que parece y menos intransigente, y estas supuestas opiniones, conocidas de los más intransigentes, le ensenan no pocas simpatías.

Es hombre batallador, del cual se afirma que no tiene pequeña parte en la presente acción del Vaticano, por lo que se refiere á la organización de las Asociaciones católicas.

Lo cierto es que su nombre se pronuncia en los círculos relacionados con el Vaticano apenas se insinúa cualquier noticia referente al futuro Cónclave.

Otro nombre que se repite es el de Serafino Vannutelli, cardenal de Curia, aún de buena edad, puesto que no pasa de los sesenta y tres años. Se alaba de él la fina diplomacia y la tranquila inteligencia.

Acaba de desempeñar las Nunciaturas de Bruselas y Viena, donde supo captarse generales simpatías por el tacto y la prudencia que constantemente demostró. Su modo de pensar en la gran cuestión del poder temporal no lo dice á nadie; es demasiado diplomático.

Está, sin embargo, bien puesto en el Vaticano y en los gobiernos extranjero, porque se cuenta mucho con su habilidad y porque su prudencia es garantía de tranquilidad.

Otro cardenal de Curia, entre los que se cita, es el señor Rampolla, actual secretario de Estado. Le conocemos todos—dice *La Stampa*—es principal enemigo de nuestro país, de nuestra Monarquía y de las instituciones liberales. Se le considera como partidario de la política de intransigencia y apóstol de la política de acción. Procurará, cuando menos, la elección de un Papa que le deje hacer su voluntad.

El cardenal Parrochi, cardenal vicario, tiene sesenta y seis años, una posición eminente y es apreciadísimo por el Sacro Colegio y por el clero en general. Demostró siempre mucho tacto y notable corrección en el ejercicio de su ministerio.

Es intransigente; pero quien le conoce de cerca dice querría ver terminadas las divergencias entre Italia y el Vaticano, sin lucha y sin sacudidas perturbadoras. Ansía la paz.

Vivas simpatías tiene también el cardenal Vincenzo Vannutelli, hermano del carnal Serafino, de quien antes hemos hablado, hombre de acción que aspira, por lo menos, á las más altas funciones de la Curia.

Crónica local

Trasladada la redacción y administración de nuestro diario á la casa número 4 de la calle de Fortuny, se hace público para que llegue á conocimiento de nuestros abonados por si tienen que hacer alguna reclamación inherente á la misma.

Con mucho gusto vamos á complacer á nuestro colega el *Diario de Tarragona*:

Competentemente autorizados podemos manifestar que D. Isidro Gassol y Civit, al presentar su candidatura por el distrito de Tortosa, es tan sólo con carácter de adicto y como perteneciente al partido de Unión conservadora, debiendo hacer constar que en la actitud de dicho señor no ha habido mudanza de ninguna clase, pues, si en la Asamblea de Zaragoza combatió los procedimientos del gobierno liberal, ha estado siempre conforme con los ideales y principios regeneradores del ilustre hombre de Estado y jefe nuestro, señor Silvea.

Por lo demás, ni el señor Gassol, ni nosotros, podemos evitar que salga un diario de Tortosa, ó de donde fuere, y califique á dicho señor de *tetuanista*.

¿Hasta cuando?

Ni clase jornalera, ni clase media, ni nadie puede resistir por más tiempo este estado de cosas que hace imposible la vida á todos, y que pone además en evidencia y perjudica á los comerciantes de buena fé.

Cuando se elevaron los cambios á 50, y sobre todo cuando llegaron á 80, y se estacionaron, en el mercado nacional se encarecieron todos los productos extranjeros y los del país.

Pero, vino que el cambio internacional descendió y bajó al 30 y hace más de un mes que oscila entre 21 y 25, ó sea al mismo tipo que se cotizaba antes del encarecimiento de los artículos de primera necesidad, y, sin embargo, estos no se abaratan, siguiendo los consumidores pagando el alza, que no existe ya, y motivó el encarecimiento, y continúa la explotación que á la sombra de aquella se hizo por todos los comerciantes.

Y, si no existe la causa, debe desaparecer el efecto, y á ello deben contribuir más que nadie los comerciantes honrados y de buena fé, evitando de este modo que el consumidor recurra á otros mercados, que es precisamente lo que venimos lamentando los que somos verdaderos amantes y decididos protectores del comercio de Tarragona.

Para el próximo martes, día 4 del corriente mes, se halla señalado, ante la comisión mixta de reclutamiento el juicio de exenciones y revisión de expedientes de los mozos del actual reemplazo y de los tres anteriores de los pueblos de Arbós, Altafulla, Arbós, Aiguamurcia, Bañeras, Bellve, Bisbal del Panadés, Bonastre, Calafell, Creixell, Cunit, Llorens, Masllorens, Martorell, Nou y Roda de Berá.

Ayer quedaron colocados en nuestra Metropolitana y Primada Basílica los preciosos tapices que son su mejor ornato, los cuales quedarán expuestos durante todo el tiempo pascual.

Antes del día 15 del corriente mes de Abril, los Alcaldes de las poblaciones que no sean capitales de provincia, deben publicar un edicto recordando á los propietarios de carruajes de lujo la obligación de remitir á la Alcaldía las relaciones á que hace referencia el artículo 19 del Reglamento para la imposición y cobro del impuesto sobre carruajes de lujo, de 26 de Julio de 1898.

Mañana lunes de 4 á 6 de la tarde amenizará en el paseo de la Rambla de San Juan la banda del Regimiento de Luchana.

Procedente de Madrid, se nos dice, llegó ayer á esta capital el señor marqués de Tamarit.

También es esperado para el martes el señor marqués de Mariano, quien vendrá á presidir una reunión que ha de celebrarse en el Círculo de su partido.

Hemos recibido el número 552 del semanario catalán *La Tomasa*.

Con objeto de facilitar en todo lo posible los trabajos encomendados á las comisiones liquidadoras para que aquellos se lleven á cabo con la mayor rapidez, se ha dispuesto que los dos sargentos y un cabo señalados en concepto de escribientes á cada comisión por Real orden de 13 de Marzo último, se entiendan que son por cada uno de los batallones que constituirían el cuerpo que haya de liquidarse.

Con motivo de la festividad del día, tendrá lugar esta noche á las diez, en los espaciosos salones del Fomento de Tarragona un lucido baile que será amenizado por la nutrida orquesta de dicho centro.

Podemos asegurar que los salones de tan distinguida sociedad se verán completamente concurridos por bellas y elegantes pollitas que acudirán á un verdadero *terpsicore*.

Los juicios señalados para la presente semana en nuestra Audiencia provincial, son los siguientes:

Sección primera.—Orales.—Día 4.—Causa procedente de Falset por hurto contra Pedro Rosals y otro; Ponente Sr. Oiz, Letrado señor Ixart y Procurador Sr. Planas.

Día 8.—Causa procedente del Juzgado de Reus por hurto contra José Masaguet Huguet; Ponente Sr. Oiz, Letrado Sr. Alvarez y Procurador Sr. Forn.

Por jurados.—Día 5.—Causa procedente del Juzgado de Reus por parricidio frustrado contra Francisco Perpiñá; Ponente Sr. Carril, Letrados Sres. Vendrell y Olesa, Procuradores Sres. Forn y Dalmau.

Día 6.—Causa procedente del Juzgado de Reus por robo contra Emilio Solá; Ponente Sr. Oiz, Letrado Sr. Rabassa y Procurador Sr. Romeu.

Sección segunda.—Orales.—Día 4.—Causa procedente de Gandesa por hurto contra Joaquín Ceuma y otro; Ponente Sr. Soler, Letrado Sr. Nogués y Procurador Sr. García.

Día 7.—Causa procedente del Juzgado de Tarragona por lesiones contra Teresa Gil; Ponente Sr. Campos, Letrado Sr. Castellarnau y Procurador Sr. Romeu.

Nuestro estimado amigo don Ramón Morenes, candidato en la próxima contienda electoral, fué obsequiado esta madrugada por un coro recientemente formado en el barrio de San Pedro, que, bajo la dirección del maestro señor Gols, cantó varias piezas propias de las camarellas. Estaban de tertulia en la casa varios amigos, entre ellos, el señor Marqués de Atalayulas, candidato ministerial por el distrito de Roquetas.

Músicos y coristas fueron obsequiados con un espléndido *lunch*, saliendo sumamente satisfechos de la galantería que con ellos tuvo el señor de Morenes.

Con motivo de la festividad del día, el «Ateneo Tarraconense de la Clase Obrera», obsequiará, en la noche de hoy, á sus socios con un espléndido baile de sociedad, los cuales disfrutarán de la entrada gratis.

Esta mañana después del evangelio en nuestra Metropolitana y Primada Basílica el orador cuaresmal Rdo. P. Vergés pronunciará el sermón de despedida.

Se nos suplica la inserción del siguiente suelto:

«El Comité republicano federal de esta ciudad convoca á sus correligionarios á la reunión que se efectuará á las 3 y media de esta tarde en su domicilio social (Rambla de San Juan, núm. 29), para tratar asuntos electorales.

Se suplica la puntual asistencia.»

El sorteo que debía tener lugar ayer en la Iglesia de Nazareth, tendrá lugar hoy á las cinco de la tarde.

En la parroquia de San Francisco se suprimirá el acto de dar hoy la bendición papal á los terciarios de San Francisco, lo mismo que á los congregantes de Ntra. Sra. de los Dolores en la Catedral, por darla el Excmo. Pontificado esta mañana al terminar la Misa Pontifical que celebrará en nuestra Basílica.

La Alcaldía remitió ayer al Juzgado un feto encontrado por unos chiquillos en la playa del Milagro.

Por un guardia municipal fueron detenidos un ciego que iba *alumbrado* y un individuo que llevaba la *mona*.

El viernes y sábado últimos llegaron á esta ciudad 124 soldados repatriados procedentes de Filipinas.

Durante el pasado mes llegaron á esa 1.251.

Observaciones Meteorológicas

DÍA 1.º DE ABRIL DE 1899

A las nueve de la mañana.—Barómetro, 761.
A las tres de la tarde.—Barómetro, 760'00.—Termómetro, máxima, 22'00; mínima, 10'50.
Temperatura media, 16'52.
Viento, S.

Ecos Teatrales

Teatro Principal

Escasa concurrencia asistió anoche á nuestro teatro principal en donde la compañía del señor Gil reanudó sus tareas poniendo en escena las zarzuelas «La marcha de Cádiz», «El Monaguillo» y «La buena sombra» las tres conocidas ya de nuestro público, por cuyo motivo nos abstenemos de hacer un análisis de las mismas. Si que diremos que esperamos algo más de la compañía del señor Gil después del bombo con que fué anunciada y mucho más tratándose de obras, las dos primeras, que el público tarraconense conoció en otra época con bastante más colorido

artístico y que por lo tanto ha sufrido ahora gran decepción cuando en vista de lo exajerado de los precios que el señor Gil fija á sus localidades tenía derecho á esperar, sino una suma perfección cuando menos mayor acierto y esmero.

De «La buena Sombra» nada diremos. Es obra que se saben de memoria cuantos en su interpretación toman parte, y ya que no mérito artístico, se observa alguna seguridad en las primeras partes, debiendo hacer, no obstante especial mención de la señorita Alcazer, que estuvo muy aceptable.

En conjunto resultó la función de anoche muy desfavorecida tanto por parte de los artistas como por lo que á la orquesta atañe, esperando que en lo sucesivo no sucederá así, pues ello sería abusar lastimosamente de la benevolencia del público que acogió con marcada idiferencia la labor de la compañía.

Boletín Oficial

Real Decreto del ministerio de Hacienda anulando la disposición de 31 de Mayo del año último que suspendía la exacción del recargo establecido por la tarifa especial número 4 del Arancel de Aduanas sobre los derechos del algodón en rama no europeo cuando se importa de puntos de Europa.

—Instrucción para el ejercicio del Protectorado del Gobierno en la Beneficencia particular.

—Relación del centro de información comercial del Ministerio de Estado referente al corcho en planchas que se importa en Rusia, procedente de España, Portugal y Argelia, y nota de las mercancías procedentes de España que han sido desembarcadas en Burdeos en el mes de Febrero último.

Sección religiosa

PASCUA DE RESURRECCIÓN

La Iglesia, como los pueblos, como las familias, como los individuos tiene también sus alternativas de luto y de regocijo, de tristeza y de satisfacción.

Ayer, presenciábamos compungidos y cabizbajos, tristes y ceremoniosas rúbricas, que recordaban las trágicas escenas del gran drama de la Redención; hoy, al despertar de la Aurora todo convida al regocijo y á la expansión del espíritu. Ayer trajes de luto, altares desnudos, imágenes veladas, cánticos fúnebres y severos, cuchicheo de voces apenas perceptibles, silencio en todas partes; hoy, ornamentos de gala, altares adornados con sus más preciadas joyas, ruido vibrante de bronce, cantos *aleluya*, vida, movimiento por doquier. Ayer, hasta la naturaleza parecía tomar parte en el luto general de la Iglesia cristiana; hoy, amanece la aurora más pura y radiante, las aves, como si cantaran sus endechas de amor con melodía más sonora, las fuentes, cual si murmuraran con rumor más suave, serpenteando sus cristales y bordeando sus orillas de flores de matices sorprendentes. Una palabra nos lo dice todo. Después de las melancolías de la Pasión, hemos entrado en la *Pascua*, del Señor. ¿Y qué quiere decir la *Pascua* del Señor? Esta palabra hebrea significa tránsito, haciendo relación á la salida de los Israelitas de Egipto; pero veamos lo que significa para los cristianos, según el Evangelio que canta la Iglesia en esta solemnidad: *Vesperse autem salvatis, que luscit*, antes de la aurora del Domingo, María Jacob, María Sioné y María Magdalena, que habían comprado ungüentos aromáticos para embalsamar el cuerpo adorable del Señor, dirigieron sus pasos al lugar del Sepulcro y durante el camino, se decían una á otra: pero ¿quién nos removerá la losa pesada que cubre el Sepulcro? Más al llegar cerca de él, hallaron la Sepultura abierta y sentado allí un hermoso joven, un ángel de dorados cabellos y niveas vestiduras, que dirigiéndoles la palabra, les dijo con voz argentina: Cristo crucificado á quien buscáis, no está ya aquí, *resurrexit sicut dixit*, ha resucitado como había predicho. Idos á Jerusalem y manifestadlo á los Apóstoles y principalmente á Pedro.

Si, Jesús apesar de la malicia de los judíos, apesar de los centinelas apostados por los fariseos, ha resucitado glorioso y triunfante. Hé aquí, pues, el motivo de los regocijos de la Iglesia, hé aquí el porqué de los cánticos ó himnos de *aleluya* de este día.

Y nosotros, ¿cuando celebraremos con cánticos y júbilo la regeneración de nuestra desventurada patria? ¿quién nos removerá la losa pesada de ignorancia y malicia, de atraso y aviesas pasiones, de divisiones intestinas, que á ello se oponen? ¡Ah! confiemos en la Divina Providencia y mientras tanto trabajemos para regenerar cada uno su corazón y su inteligencia, sea cada español más puro en sus costumbres, más piadoso, más reflexivo, más amante de la Religión y de la patria y entonces veremos regenerada nuestra hermosa España, porque la patria se compone de individuos y cuando estos están regenerados en su criterio y modo de obrar, será un hecho la renovación de aquella, porque la suma es indefectiblemente del género de los sumandos y la patria es la suma y cada uno de nosotros su sumando.

Mientras tanto regocijemos en este día que ha hecho el Señor. *Haedies, quam fecit Dominus exultemus et letemur in ea.*

A. TORRENT, Pbro.

EL DIA DE HOY

El orbe católico conmemora hoy, una de las fiestas más solemnes y populares del año.

Tiempo pascual se llaman los cuarenta días que median entre Pascua de Resurrección y la Ascensión del Señor, á los cuales se añaden, formando parte de él, los de Pentecostés.

Es tiempo de espiritual regocijo, es la primavera cristiana en todo su esplendor y lozanía, coincidiendo con el verdor y lozanía de la otra natural primavera.

Cristo pudo dar por consumada su estancia entre los hombres, el día en que salió vencedor del sepulcro.

De la cueva del huerto de José de Arimatea podía emprender su Ascensión á la gloria del Padre, sin que se le viese más en forma humana hasta el día del juicio. No lo hizo así, sino que permaneció conversando familiarmente entre los hombres otros cuarenta días entrevistas con ellos, emprendió su vuelo á la diestra de Dios.

El día grande y verdaderamente esplendoroso en la iglesia, es el día de hoy. La idea del triunfo de Cristo sobre sus enemigos lo llena todo.

Todas las frases del rito eclesiástico y de la liturgia son gritos de victoria entrecortados por repetidas *aleluyas*, la Iglesia asemeja en lenguaje al de todo hombre poseído de viva satisfacción, á quien la misma intensidad de ella no permite ninguna razón seguida. El Evangelio es corto también, y refiere la sorpresa de las piadosas mujeres al visitar el sepulcro la madrugada del domingo y al hallarlo vacío, recibiendo de un Ángel la feliz noticia de la Resurrección.

Es la Pascua una de las festividades católicas á las cuales más íntimamente se ha asociado el espíritu popular.

En algunos puntos se recuerda el primer encuentro de Jesús resucitado y de su padre, haciendo salir las imágenes de ambos de dos puntos existentes, y que se encuentren en un sitio designado.

En nuestras católicas poblaciones levantanse antes del alba los mozos de la vecindad, y reunidos en coro, al son de instrumentos populares, despiertan al pueblo con las enhorabuena de la Resurrección. ¡Hasta en eso ha puesto la Religión su divino sello! El canto de las *Camarellas* ó *Caramellas*, cuya antigua letra está impregnada de sentimiento religioso, resuena en plazas y callejuelas, y es correspondido con muestras de cariñosa benevolencia desde balcones y ventanas.

La costumbre engañada que hasta ellos se hace subir, suele bajar colmada de regalos, á los cuales á la vez se corresponde con ramos de flores. ¿Y porqué todo esto? El pueblo espa-

no sólo tiene una respuesta: Porqué el buen Jesús ha resucitado...

Que se conserven estas enseñanzas con el verdor de una primavera eterna, en el corazón de los pueblos, para inclinarlos á esperar siempre, y á nunca desfallecer!...

RESURREXIT

La iglesia depona sus vestiduras de luto, el sagrado bronce que durante dos pasados días había enmudecido, vuelve á resonar desde nuestras torres, el órgano esparce por las magestuosas bóvedas del templo sus armoniosos sonidos, en una palabra, toda la liturgia católica cambia de decoración y el aletuya sublime grito de triunfo...

Es que este misterio es el origen y fundamento de toda la religión cristiana, pues como dice el Apóstol de la Gente, si Cristo no resucitó, nuestra fé es vacía. En este misterio están englobados y todos los misterios de nuestra religión y todas las promesas con que la Iglesia nos anima á sufrir con entereza las penas ajenas á esta vida.

Por esto los judíos y todos los enemigos del cristianismo han dirigido todos sus esfuerzos contra este misterio, no logrando con sus pífidos ataques sino hacerlo más evidente é irrefutable. Los escribas y fariseos piden á Pilatos guardias para custodiar el sepulcro del Salvador y con esta precaución constituyen á los mismos guardas en festigos de la milagrosa Resurrección del Señor.

Los verdaderos cristianos no debemos contentarnos con celebrar la conmemoración del hecho histórico de la Resurrección del Señor sino que además resucitar con Jesucristo, buscando y gustando sólo de las cosas que con Él han resucitado. Así es como las festividades del culto católico son verdaderamente provechosas contribuyendo á la restauración de las costumbres.

SANTOS DE HOY

Pascua de Resurrección.

SANTOS DE MAÑANA

S. Benito de Palermo, etc.

Oración de Cuarenta Horas

Hoy empiezan en la iglesia del Sto. Hospital, siendo las horas de exposición por la mañana de ocho á once, celebrándose las misas de costumbre, y por la tarde, de cuatro á siete y media, cantándose el Trisagio.

Corte de María

Hoy se hace la visita á la Purificación de Nuestra Señora ó la Candelaria en la Catedral, y mañana á Nuestra Señora de la Leche en las M. Monjas Descalzas.

Cultos de hoy

Catedral.—En la capilla de la Virgen del Claustro se cantará á las seis el Rosario y seguirá la Misa. Á las nueve el Excmo. señor Arzobispo hará su solemne entrada en la Catedral según dispone el ceremonial de Obispos, seguirá el canto de Prima y tertia con toda solemnidad, se hará la Procesión claustral y empezará inmediatamente la Misa Pontifical que se cantará á toda orquesta, predicando el Rdo. P. Vergés C. M. F. Al terminar la Misa el Excmo. señor Arzobispo dará la bendición Papal con indulgencia plenaria á los fieles que concurren.

Por la tarde se cantarán con toda solemnidad las segundas Vísperas y terminado el rezo del coro la cofradía del S. Rosario tendrá sus ejercicios mensuales.

Stma. Trinidad.—A las siete y media de la mañana habrá Comunión general para los asociados á la Pia Unión del Sagrado Corazón de Jesús y en ella recibirán por primera vez el Pan de los Angeles varios niños y niñas feligreses de dicha Parroquia. Á las nueve y media Misa solemne. Por la tarde á las seis, se expondrá S. D. M., seguirá el Trisagio cantado, ejercicios del primer domingo, sermón, terminándose con la Reserva y Bendición de S. D. M.

San Francisco.—A las nueve y media Misa solemne. Por la tarde á las cuatro y media Rosario cantado.

San Juan Bautista.—A las nueve y media Misa cantada. Por la tarde á las cinco ejercicios de las Hijas de María.

Pio Hospital.—Empieza la oración de Cuarenta horas; se expondrá á las ocho de la mañana siguiente misa rezada. Á las diez y media Misa solemne concluyendo con la Reserva. Por la tarde á las cuatro y cuarto se expondrá S. D. M., á las cinco y media se dirá el Rosario,

canto del trisagio, ejercicios del Octavario á Jesús Sacramentado, sermón á cargo del Rdo. don Francisco Casas, Pbro., beneficiado de esta Catedral, Reserva solemne, concluyéndose con los gozos del gran Patriarca S. Francisco de Paula.

Madres Carmelitas Descalzas.—A las ocho Misa cantada.

Nuestra Señora y Enseñanza.—A las nueve Misa solemne.

Jesús María.—A las nueve Misa solemne.

Santa Clara.—A las ocho y media Misa cantada.

P. P. Carmelitas.—A las diez Misa conventual solemne.

Sagrado Corazón.—A las siete y media Misa de Comunión general para los asociados al Sagrado Corazón y á San Luis. Por la tarde á las seis se expondrá S. D. M., trisagio cantado y ejercicios del primer domingo con sermón por un Padre de la Compañía, terminándose con la Reserva.

San Pedro.—(Serrallo).—A las nueve Misa solemne. Por la tarde á las cinco Rosario cantado.

San Miguel.—A las siete y media Comunión para las Hijas de María y después el ejercicio de la Vísita.

Sección oficial

Servicio de la plaza para hoy

Jefe de día, don Emilio Cremata, Coronel de Almansa. Parada, Luchana. Hospital y provisiones, tercer capitán de Almansa. Paseo de enfermos, Luchana. El comandante sargento mayor, Rogelio Marzo. Música para el paseo Ramba de San Juan, mañana lunes de 4 á 6, Almansa.

Registro civil

INSCRIPCIONES DEL DIA DE AYER

Nacidos.—Francisco Isidro José Ferrán.—María Jené Rovira.—Rosa Lladó Llorc.—José Maduell. Fallecidos.—Francisco Aguilar Agustí. Afueras San Francisco.—Pedro Coca Figuerola. Afueras N.—Elvira Canals Maguria, Afueras Santa Clara.—Isidro Janer Gil, Transeunte.—Juan Mañé Mañé, Hospital Civil.—Felipe Oriol Ballerán, Hospital Civil. Matrimonios.—Ninguno.

Sección comercial

Movimiento del puerto

BUQUES ENTRADOS EL DIA DE AYER De Valencia y esc., en 2 ds., v. español Cervantes, de 296 ts., c. J. Tós, con efectos, consignado al señor Ricemá.

DESPACHADAS

Para Barcelona, v. Cervantes, c. J. Tós, con efectos.

Bolsa de Madrid

Table with columns for 'Ayer' and 'Hoy' showing market prices for various goods like flour, oil, and sugar.

Bolsa de Barcelona

Table showing exchange rates for London and Paris under the heading 'CAMBIOS EXTRANJEROS'.

EFFECTOS PÚBLICOS

Table showing public effects and bonds for various banks and regions like Banco Hispano Colonial and Ferrocarril T. B. F.

OBLIGACIONES CONTADO

Table showing obligations and interest rates for various banks and regions.

Table with financial data including 'Mez. y O. V. (1880-82)' and 'Compañía Transatlántica'.

Sección literaria

LAS ALAS ROTAS

—¡Lo siento mucho, pero sólo admitimos obras de escritores ya conocidos!

Esta contestación era la millonésima que en el espacio de una semana había recibido el pobre Juan en todas las casas editoriales.

Triste y descorazonado, echó calle arriba con su manuscrito debajo del brazo, enviando la suerte de los obreros que con él se cruzaban y que «sin saber letras» eran admitidos por su trabajo en el taller ó en la fábrica, donde podían ganar decorosamente un mísero jornal, pero sin afrentas ni humillaciones.

Era Juan un muchacho de 24 años que habiéndose criado en posición más que desahogada y perteneciente á una antigua y noble familia, se veía precisado, por azares de la suerte, á buscar en los primeros de una educación esmerada el medio de subvenir á las necesidades de la vida más indispensables.

Inútilmente había pretendido un destino en cualquiera de las oficinas del Gobierno, los amigos de su padre, unos habían muerto y otros, enfriados con la ausencia ó endiosados con su posición, nada habían hecho.

Acudió por medio de recomendaciones á solicitarlo de personajes de la situación, que ó no le recibieron ó lo hicieron con esa atención fría y desdeñosa, que es lo mismo que hacer comprender, aún al menos avisado, que molesta y que hará bien en no volver. Tomando otros rumbos, buscó en las redacciones de los periódicos escribir artículos, cuentos ó trabajos relacionados con asuntos de interés político, y en unas no se los admitieron y en otras le declararon paladinamente que «estaban muy bien», pero que no pagaban nada como colaboración. No se desanimó Juan por tantas repulsas. Una noche se presentó al dueño de un café solicitando la plaza del pianista, que había caído enfermo.

Admitido, hizo oír la primera noche á los renombrados concurrentes, sinfonías de Listz, conciertos de Beethoven, polonesas de Chopin y todo lo que le pareció más hermoso de su repertorio; pero á la tercera noche, el dueño le dijo que la concurrencia se quejaba de la diferencia que había «con el otro» pianista, que los alegraba haciéndoles oír tangos, jotas y sevillanas y todo el «agradable» repertorio del «género chico», desde «El monaguillo» hasta «El Santo de la Isidra» y la «bicicleta».

Abrumado de tanto contratiempo, cogió el manuscrito de una novela, en cuyas cuartillas había vertido sus mejores pensamientos, uniendo al interés de la acción un lenguaje culto, castizo y de brillantes imágenes; siendo los caracteres trazados en su obra tan nobles y verdaderos, como noble era su deseo y verdadera su necesidad.

El resultado de sus gestiones ya lo hemos dicho en las primeras líneas.

—¡Qué hacer, Dios mío! ¿Donde encontrar un pequeño sueldo! decía con acento desesperado el pobre Juan, subiendo la empinada escalera de la modesta casa en que vivía.... ¡Otro día perdido!... ¡Qué va á ser de mí!

—¡Hola, D. Juanito!—le dijo la patrona con aire desabrido. ¿Qué, tampoco quieren sus papeles?... Pues hijo, ello es menester ver de donde lo saca, pues yo no puedo ya esperar más.... Muévase usted añadió con creciente coraje,—haga usted algo; yo no sé como se arreglan los demás, que encuentran dinero y son más listos que usted para ganar dinero y usted nada...., pasan los días...., ¡y que si quieres! Pues hijo, el que no paga.... á la calle.

Juan entre tanto, bajaba la cabeza, rojo de vergüenza, y no sabía que responder á los reproches de aquella mujer.

Con paso trémulo y el alma dolorida por tanto sufrimiento, pensó en el suicidio; pero sus arraigados sentimientos religiosos le salvaron de tan fatal idea, y, fija la vista en el cielo, hizo la ofrenda de su sentimiento ante aquél que nos lo ha de tener en cuenta el día de mañana viendo lo real de las intenciones. Maquinalmente, se dejó caer en una silla, ocultando su rostro entre las manos, y en esta postura permaneció largo tiempo sin darse cuenta de ello, hasta que unos gritos de la

patrona y lamentos de un niño lo sacaron de su postración al tiempo que vió entrar al pequeño Rafael llorando lágrima viva.

—¿Qué tienes, Rafael? ¿por qué lloras?

—Lloro—dijo el niño limpiándose los gruesos lagrimones que corrían por sus mejillas, lloro porque mamá está de mal humor, ha tirado al suelo la jaula del jilguero, y se ha lastimado en las alas y no puede volar. Mire usted y uniendo la acción á la palabra, tiraba al aire al pobre pajarillo, que, sin fuerzas, volvía á caer pesadamente al suelo.

—Déjalo, hijo mío—dijo Juan con dulzura, quitándole de entre las manos el infeliz jilguero.—Déjalo y no lo atormentes.... ¡A él, como á mí, nos han roto las alas y no podemos volar!

MURAN DE JOAUVILIER.

Telegramas

Madrid, 1.º, 10'30 m.

Según nos han manifestado caracterizados ministeriales, en el despacho que el gobierno ha recibido del presidente del Casino Español de Manila, solo dice que con permiso de las autoridades americanas va á salir en un buque, acompañado del tesorero de dicha sociedad, para diferentes islas, al objeto de recoger los prisioneros puestos en libertad y facilitarles víveres y recursos. Comunicará el resultado de su excursión. Este cambio de actitud de los americanos puede obedecer á haberseles venido los cañoneros de Zamboanga. El general Ríos no ha comunicado nada de esto, á menos que se haya recibido algún despacho en Guerra y no se haya facilitado á la prensa.

Estos prisioneros á que se refiere el despacho son los empleados civiles que fueron puestos en libertad en Diciembre último y que por falta de recursos no han podido llegar á Manila.

Madrid, 1.º, 10'45 m.

La Gaceta publica los reales decretos del ministerio de Gracia y Justicia referentes á los indultos concedidos por S. M. la Reina en el acto de la adoración de la Cruz.

Madrid, 1.º, 11'5 m.

Probablemente en el Consejo que hoy celebrarán los ministros bajo la presidencia del señor Silvela se tratará de las modificaciones del proyecto de incompatibilidades del señor Silvela.

Se ha dicho también que en el mismo los ministros se ocuparán en la colocación de los funcionarios judiciales de Ultramar.

El criterio del Gobierno en este asunto es hacer una diferencia entre los que abandonaron el puesto sin autorización, y los que permanecieron en él hasta el último momento.

Madrid 1.º, 4 t.

Nueva York, 1.—Los periódicos publican un telegrama de Manila dando detalles de las acciones libradas antes y después de la toma de Malolos.

En la primera parte de la acción tomó parte muy activa el tercer regimiento de artillería, los voluntarios de infantería ligera y cinco regimientos de tropas regulares.

La artillería entró en fuego desde las primeras horas de la mañana disparando con bastante acierto, pues las bombas caían en su mayoría ó dentro de la ciudad ó en las trincheras y puestos avanzados de los rebeldes.

Estos se refugiaron, huyendo del fuego de los yanquis, en Malolos, después de sufrir las mortíferas descargas de los regimientos de Nebraska.

Los yanquis avanzaron entonces hacia la ciudad con muchas precauciones, temerosos de caer en una de las muchas emboscadas que les han tendido los tagalos.

Al llegar á los suburbios dieron un violento ataque, encontrando muy poca resistencia por parte de los rebeldes, los cuales, en su mayoría, se dedicaban en aquel momento á incendiar la población.

Cuando ésta se hallaba envuelta en llamas la abandonaron.

Los yanquis tuvieron que esperar á que cesase el voraz elemento para penetrar. Cuando lo hicieron solo se posesionaron de los escombros y de alguna casa cuarteada.

Los yanquis tuvieron un teniente muerto y 20 heridos.

Madrid, 1.º, 4'20 t.

Telegrafían de Cádiz que ha llegado á aquel puerto la corbeta francesa «Ephigenia», escuela de guardias marines, procedente de Punta Delgada.

No se sabe todavía cuando saldrá de Cádiz para continuar su viaje de instrucción.

Madrid, 1.º, 4'35 t.

Telegrafían de Washington que el Gobierno norteamericano cree que el envío de nuevos refuerzos á Filipinas no daría ahora buen resultado, porque los insurrectos se proponen hacer la guerra de guerrillas.

Añade el despacho que los yanquis movilizarán tropas indígenas para combatir á los rebeldes si éstos llevan á efecto un nuevo plan de resistencia.

SECCIÓN DE ANUNCIOS

Servicio de ferro-carriles EN EL MES DE MARZO

Salidas	Llegadas	Salidas	Llegadas
De Tarragona á Barcelona			
2:36 m.	6:56 m.	De Barcelona á Tarragona	
5:30 m.	8:32 m.	4:42 m.	12:57 t.
8:09 m.	2:14 t.	5:25 m.	9 m.
9:58 m.	6:02 t.	6:04 m.	11:28 m.
2:19 t.	6:38 t.	11:44 m.	4:01 t.
4:40 t.	10:30 n.	5:12 t.	9:55 n.
7:58 n.	10:09 n.	8:03 n.	10:35 n.
De Tarragona á San Vicente			
2:36 m.	3:33 m.	De San Vicente á Tarragona	
5:30 m.	6:15 m.	8:21 m.	9 m.
8:09 m.	9:32 m.	10:24 m.	11:28 m.
9:58 m.	11:26 m.	11:42 m.	12:57 t.
2:19 t.	3:06 t.	3:15 t.	4:01 t.
7:58 n.	8:26 n.	9:01 n.	9:55 n.
		9:57 n.	10:35 n.
De Reus á San Vicente			
5 m.	6:16 m.	De San Vicente á Reus	
8:48 m.	9:39 m.	8:24 m.	10:02 m.
1:09 t.	3:26 t.	11:3 m.	12:58 m.
1:58 t.	3:10 t.	3:38 t.	6:30 t.
		9:08 n.	10:04 n.
De Tarragona á Reus			
7:30 m.	8 m.	De Reus á Tarragona	
12:25 t.	1:04 t.	8:15 m.	8:50 m.
4:20 t.	4:59 t.	9:47 m.	10:20 m.
8:15 t.	8:55 n.	2:15 t.	2:48 t.
		7:03 n.	7:29 n.
De Reus á Barcelona			
5 m.	9:23 m.	De Barcelona á Reus	
8:48 m.	11:11 m.	5:25 m.	10:02 m.
1:09 t.	7:14 t.	9:43 m.	12:58 t.
1:58 t.	5:05 t.	11:15 m.	6:30 t.
		7:37 n.	10:04 n.

De Valls á Tarragona		De Tarragona á Valls	
6:36 m.	9 m.	5:30 m.	8:30 m.
9:17 m.	11:28 m.	9:58 m.	12:55 t.
1:29 t.	4:01 t.	2:19 t.	5:17 t.
6:35 t.	9:55 n.	7:58 n.	10:58 n.
De Montblanch á Tarragona		De Tarragona á Montblanch	
8:21 m.	10:20 m.	7:30 m.	9:21 m.
5:53 t.	7:29 m.	4:20 t.	6:48 t.
11:16 m.	2:35 t.	12:25 t.	4 t.
De Valls á San Vicente		De San Vicente á Valls	
6:36 m.	8:07 m.	7:26 m.	8:30 m.
9:27 m.	10:21 m.	8:24 m.	10:20 m.
10:40 m.	3:06 t.	11:39 m.	12:55 t.
1:59 t.	3:10 t.	4:14 t.	5:29 t.
7 n.	7:56 n.	9:19 n.	10:58 n.
De Reus á Mora		De Mora á Reus	
10:07 m.	12:53 t.	4:43 m.	7:50 m.
1:25 t.	3:12 t.	9:59 m.	12:39 t.
3:10 t.	5:50 t.	12:02 t.	1:52 t.
7:10 t.	10:07 n.	6:29 t.	9:52 n.
De Tarragona á Vendrell		De Vendrell á Tarragona	
5:30 m.	6:31 m.	8:06 m.	9 m.
8:09 m.	10:37 m.	10:47 m.	12:57 t.
9:58 m.	12:06 t.	2:56 t.	4:01 t.
2:19 t.	3:26 t.	8:50 n.	10:35 n.
de Tarragona á Lérida		de Lérida á Tarragona	
7:30 m.	11:20 m.	5:40 m.	10:20 m.
4:20 t.	9:30 n.	3:50 t.	7:29 n.
de Tarragona á Valencia		de Valencia á Tarragona	
9:20 m.	6:20 t.	12:30 t.	7:30 n.
11:05 n.	8:10 m.	6:30 t.	4:45 m.
de Reus á Vimbodí		de Vimbodí á Reus	
1:30 t.	5:23 t.	9:53 m.	1:29 t.

DISPONIBLE

LA PROVINCIA DE TARRAGONA

DIARIO POLÍTICO

Redacción y Administración, CALLE DE FORTUNY, 4, 1.º

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.--En Tarragona, 5 pesetas trimestre. En el resto de España 6 pesetas trimestre, pago anticipado. Extranjero y Ultramar, según franqueo.

ANUNCIOS Y REMITIDOS.--A precios convencionales.

LA URBANA

COMPANÍA ANÓNIMA DE SEGUROS Á PRIMA FIJA CONTRA EL INCENDIO, EL RAYO Y LAS EXPLOSIONES DEL GAS, DE LOS APARATOS DE VAPOR Y DE LA DINAMITA

GARANTÍAS EN JUNTO: 75.000,000 DE PESETAS

Esta Compañía cuenta 55 años de existencia y es la más antigua entre las de su clase que operan en España, tiene establecidas Agencias en Francia, Argelia, España, Bélgica, Suiza, Holanda, Portugal, Egipto y Turquía.

Ha satisfecho por 187.843 incendios, hasta 31 de Diciembre de 1897, la enorme suma de CIENTO CUARENTA Y SIETE MILLONES NUEVECIENTAS TREINTA Y SEIS MIL OCHOCIENTAS CINCUENTA Y CUATRO PESETAS.

LA URBANA, accediendo á las peticiones de sus Asegurados, ha establecido recientemente una nueva garantía. Mediante el pago de una pequeña sobre-prima, anual, responde además de los daños que la Dinamita y otras substancias análogas, pudieran causar á los objetos garantizados por el incendio, ya dichas substancias fueren introducidas en los riesgos asegurados ó colocadas en sus alrededores, cualquier que sea la causa de la explosión.

Esta Compañía satisface al contado el importe de los siniestros en la Dirección á que corresponde la póliza ó en Madrid á elección del Asegurado.

Su antigüedad, la elevada suma que representan sus capitales asegurados y la Puntualidad con que cumple sus compromisos, son la prueba más patente de su respetabilidad y de su importancia.

Las acciones de la Compañía LA URBANA emitidas por un valor de mil pesetas y cuyo desembolso ha sido tan solo de doscientas cincuenta pesetas, se cotizan hoy en la Bolsa de París á un precio siempre creciente y que en relación con la cantidad desembolsada, no ha alcanzado ninguna de las demás Compañías establecidas en España.

El seguro contra el incendio es un acto de previsión y hasta una necesidad que ha entrado ya en las costumbres sociales, toda vez que por

UNA MODICA CANTIDAD AL AÑO

se pone á cubierto aquella eventualidad, que si no sobreviene, con poco gasto proporciona tranquilidad al ánimo; y si ocurriese la menor desgracia, suministra una reparación que no se obtiene sin el Seguro

A pesar del gran desarrollo que hoy alcanza el seguro contra incendios, sus progresos serán mucho mayores el día que por todos se aprecien prácticamente sus beneficiosos efectos.

Los propietarios aseguran sus fincas, los fabricantes y comerciantes los objetos de industria y comercio, y solo se mira con indiferencia el seguro de los muebles, que representa también un valor positivo y de no poca importancia, expuesto asimismo á desaparecer por el fuego en todo ó su parte.

Este seguro es sumamente económico, y aplicada, como en todos, la prima á un tanto por mil de la suma asegurada, por una pequeñísima cantidad, que se invierte en muchos casos en cualquier capricho, se adquiere la tranquilidad al tener garantizados capitales relativamente considerables.

Para suscripciones y demás informes, dirigirse á D. PABLO FUATNET Y SEGURA, Rambla de San Carlos, 28, Tarragona